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《我看到了幸福》

内容概要

向京的随笔、小说和部分雕塑作品。
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《我看到了幸福》

作者简介

向京，雕塑家，北京人，自1995年从中央美术学院毕业以来，以其独特细腻的女性视角，塑造了众多
大胆、直指人心的女性艺术形象，逐渐成为当代艺术最重要的女性艺术家。代表作品：《你的身体》
、《处女》系列、《一百个人演奏你，还是一个人？》、《寂静中心》、《彩虹》、《敞开者》等等
。
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书籍目录

壹  时间的反复渲染  烤馒头片，蘸点白糖  伸向树枝的窗户  资深胆小鬼  景比人大  十六岁贰  记忆出错
的时候  带我去流浪吧  运动爱好者  在地铁  少年行路记  十八平米，纵身一跳  太阳以西叁  一颗子弹穿
过了自己  100分的夜晚  甜蜜的孩子肆  一人一世界  我为什么是个女的?  少年当叛逆  生活的花会开吗?  
一个人的残废  如同一面镜子  幸福在哪里?  花花和黑皮伍  我这类的艺术青年作品索引
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章节摘录

　　小时候的时光是阳光灿烂的日子，也过着大院的生活，只不过是文联大院宿舍，那时即便不是一
个单位的，好像邻里关系都特别好。　　父母都是双职工，我很小的时候有段时间被放在隔壁一个单
元里一家山东大妈家，大妈、大爷都长得漂亮，人淳朴。有一个在我记忆里很老很老一直卧床的老奶
奶（大爷的妈妈），被家里人伺候得好，活到很老。我妈爱说，可怜大妈一辈子当媳妇。他们有一个
女儿、三个儿子，把我当家里老小，我就依次叫他们大姐姐、大哥哥、二哥哥、小哥哥，对我这样家
里只有一个弟弟的人来说，有这么多哥姐是幸福。几个孩子都挺漂亮，尤其二哥哥长得极帅，有点像
当时的一个演员杨在葆，差不多像刘德华一样，一米八几的个儿。小时候要说谁好看，就说和二哥哥
差不多帅，那就是极致了。　　后来上幼儿园、上学就不放他们家里了，但我一放学就爱串到他们家
去，虽然就是普通百姓，但我老是觉得他们家里什么都好，我一去，大妈马上就放下手里的活，切一
个剩馒头放在平锅里一烤。烤馒头片，蘸点白糖对我来说就是最好吃的东西，后来爸妈也在平锅里烤
馒头片，还裹着鸡蛋煎，做得很精细，可我心里还是老想念大妈干巴巴的烤馒头。对于他们家的所有
记忆都是温暖的，后来很多年的梦里还经常串到他们的单元，几个箭步就跑到他们家门口，一推那扇
破旧但干净的纱门就进去了，直对着的，就是那间熟悉的厨房。　　后来孩子们都长大了，有一天说
是大哥哥结婚了，家里摆宴席，请我们去，人很多，还借了隔壁的房子。那是不是我参加的第一个婚
礼我不记得了。大爷大妈都高兴极了，很热闹，很多小孩，大人也顾不上我们了。一片混乱中，我突
然开始悲伤，真的是很突然，　　那大概是我第一次面对这样的状况。我一边悲从中来，一边慌忙找
地方，最后跑到隔壁人家的厕所，绷不住嚎啕大哭，外面乱作一团，我不知怎么攒了那么多的伤心，
觉得孤单极了，在里面哭得昏天黑地，全哭完了，呆了半天，才收拾收拾出去了，怕人看到，溜回家
了。从这一次开始我发现我有一种问题，越是在人多热闹的时候，越会孤单悲伤，这是从小就有的，
所以我姑且不认为是滥情，更像是种特异功能，好像是一种悲观的预警，从此失去了什么。　
　&hellip;&hellip;
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编辑推荐

　　《我看到了幸福》是与向京展览同时呈现的同名随笔集。该书的构成主要分为两部分，一部分是
小作品的配图，另一部分是艺术家专门为小作品撰写的随笔。在向京看来：&ldquo;艺术可以给我们看
生活看世界的一个角度，一种表达，也可以放置我们的情感，使我们不至于成为一只孤独的容器，在
这样的话题里，我们找到朋友，一起分享。&rdquo;&ldquo;在我们成长的轨迹里，我们可以时刻挤出
足够的水份，滋润我们的心灵。&rdquo;
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精彩短评

1、很惊喜的深绿色字，居然能看见装订的绿色细线，忍不住用手触摸。向京的思想很执着又合情合
理，艺术又非艺术，看得出她每行一步获得的精神成长，很喜欢的艺术家，会持续关注
2、“我看见了幸福”，见过的最美的雕塑品
3、很有感触的一本书，令人有种共鸣
4、记忆会美化
5、极好的书，原来艺术家的内心是这样的
6、讲述自己内心的一点事
7、文笔稍显散乱，要说收获的话就是那句：人必须找到和世界相连接的一种介质。
8、一部普通的艺术家心路历程
9、不错阿。。。正版的。。。
10、内容非常不错！ 除了怀旧过去几十年的风土人情，作者真实的情感细腻的心灵一点点地打动了
我...也将打动每个读者 ...其中还以教育者的角度审视了这个国家的教育 这个时代的教育 ，非常有收获
，引人深思。这种久违了的感受，我们也都在长大的过程中慢慢丢失了，但是她一直没有忘记，忘记
那份纯真，那份美好，对世界的憧憬，对自然的敬爱。。。
11、我是在报纸上看到这本书的介绍的，所以就买了。书的内容是真实细腻，有的片段和细节可以窥
见自己。
12、时代是最大的动因
13、艺术首先是人 人不能隐藏起来
14、人在享受口服之乐的时候 谁会在乎灵魂之痛
15、前行多险阻，要有光，要有梦。
16、无论怎样，向京对打动我的还是她的真诚和赤子之心
17、真的看到了幸福，不矫情，有痛感
18、很喜欢向京的写作方式
19、很喜欢向京的雕塑，文字写得也很亲和
20、还不错。一个雕塑家的文笔如此之好是有些出乎我意料的。
21、老师做的书，好看又好看
22、共鸣感+满目共鸣感+惊艳感，完了我觉得超值
23、　　
　　1968年生于北京
　　
　　文革期间由于父母下放干校，回福建老家住了将近三年，迅速学会闽南话，五岁时去干校寻父母
，迅速忘掉闽南话，六岁随父母回到北京。
　　
　　在北京完成了所有的学业，初三才开始正式学画。
　　
　　1984年，考取中央美术学院附中，隆福寺、美术馆、北京人艺、中央美院、中央戏剧学院都在附
近，这些都是我这类的艺术青年常去的地方。
　　
　　1988年附中毕业，考学失利，自尊心受挫。父亲时任福建电影厂厂长，抱着投身电影的梦想去南
方随导演吴子牛《欢乐英雄》《阴阳界》剧组拍戏，发现自己不适合剧组的生活，遂回北京继续准备
考学。
　　
　　连续两年失利之后在第三年（1990年）以第一名的成绩考取中央美术学院雕塑系，一雪前耻。
　　
　　雕塑系一年级时还在画油画，五年里一直没找到雕塑的感觉，在毕业前夕和其他三个女孩做了“
三月四人展”，第一次开始做自己的作品。（1995年）
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　　毕业后和广慈一起在昌平最靠近城里的东小口村租下一个小院，一边做雕塑，一边在《大众电影
》杂志社上班做美编。工作三年。期间，和一些画廊合作，开始卖作品，也慢慢有机会参加一些展览
。
　　
　　1999年，从杂志社辞职，带着两只小狗黑皮花花，和广慈开着2020吉普车举家搬迁到上海，来到
上海师范大学美术学院任教，组建雕塑工作室，当时是上海第二所有雕塑专业的大学。
　　
　　
　　2001年招收第一届雕塑专业本科学生，只有两位老师的专业创下美院的各种记录，所教学生连续
获得上海青年美展一二三等奖和全国美展三等奖。
　　
　　
　　2002年，在无形画廊做双人个展《镜像》。
　　
　　2003年，开始做《你的身体》以及处女系列。
　　
　　2005年，在北京季节画廊做《保持沉默》的个展。
　　
　　2006年，在上海美术馆做《你的身体》个展。
　　
　　2006年，从上海师范大学双双辞职，和广慈一起建立“向京广慈雕塑工作室”，选址上海闵行区
万源路。
　　
　　
　　2007年底，在台北诚品画廊做《一百个人演奏你，还是一个人？》个展。
　　
　　2008年，父亲去世。
　　
　　2008年，《全裸》亚洲巡展从香港到曼谷最后到北京。
　　
　　2009年，十年之后，重新搬迁回到北京，上海工作室所有助手以及一只捡来的小狗黑默跟随，六
大车货物。和广慈一起带着黑皮花花两只老狗重走1400多公里回乡长路。
　　
　　“向京广慈雕塑工作室”落户朝阳区驼房营东风艺术区。
　　
　　在2009年朝阳区艺术区大范围被拆迁的时刻成为极少数幸运者，收留了一只名叫的“小院”的丧
家小狗，队伍日渐壮大。
　　
　　⋯⋯
　　
　　
24、做了很多摘录，执着单纯的女人。
25、喜欢的女雕塑家
26、我是学艺术的。。
看到这本书的名字就毫不犹豫的买下来。。。
书还没看完。。
但是细腻直达心底的文字会抚慰你的心灵。。
有人说
学艺术的人都是疯子。。
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我很想说。。
没有疯过的人。。
永远到不了自己真正的内心深处
27、　　生活的花会开吗？ 
　　
　　不知道是不是每个人的成长都是一次痛苦的体验，也许是经历平坦的我太过矫情，无望、挣扎、
灰暗、伤害这样不光明的词是我想到青春时马上冒出来的，回想年轻时的我也是个极不好相处的人。
还好在疯狂的边缘（其实大部分人都不会真正地发疯）有机会把它转化成了时强时弱的力量，就有了
我断断续续的作品和进步。虽然青春期的感觉如此糟糕，我还是很庆幸是自己度过的，我的意思是无
知的我用身体的全部感官来体会感知我所遭遇的，而不是像现在的一些孩子更多地从书本、电视、影
碟、网络里获得情感的归属与经验。
　　我想所有从学院毕业的艺术青年，都经历过对学院体系的离经叛道的痛苦历程，学院教育给人的
益处是有一个相对集中的环境接触艺术理论和技术训练，坏处是这些数十年不变的艺术理论和体系已
经成为学术腐败单一而顽固地同化我们的认知，我们在其中却不察觉，中国艺术教育的技术训练是出
名的，给我们一手好活之外也让这种单一审美的技术成为桎梏，艺术本身的问题没有得到谈论，至少
在学习期间环境是不可能给你这种讨论的。
　　所以每个人的艺术生涯的开始应该就是从学院毕业的那一刻，而多半人在那一刻已经注定失败了
。少数人在剪断脐带的时候慢慢学会自我成长。在上世纪九十年代末，当代艺术已经蓬勃发展，大家
都拿出“革命者”的姿态冲锋陷阵，对于传统艺术传统观念的对抗是基本态度，那时流行对于所有传
统形态的艺术都统统摒弃。“绘画死了”雕塑甚至没人提起，装置、影像、图片、行为这些概念都是
新艺术的代名词，不做这些都不叫做“当代艺术”，我一个要好的师姐在看过我一批新作后好意告诉
我，你的感觉非常好，但现在不要再做雕塑了，这个太传统。我有点茫然，又不肯轻易就范，我理论
上觉得艺术是没有限制的，观念和系统的更新更重要，而不在于形式，在这个意义上，什么样的形式
都应该可以成为表达，否则简单地用进化论的观点看待艺术，艺术恐怕早就要走到尽头了。虽然我不
是一个执著于雕塑本体的人，虽然我坚持雕塑的制作方式并不见是出于对手工的热爱，虽然艺术只是
我试图证明什么的一个过程，但我还是一直做着雕塑，一做就是十几年。的确我想证明艺术始终拥有
脱离强大的阐释机制而可以成立的属性——一种可感知性。
　　完整地看我的作品，虽然同是具象雕塑，作品其实跨度相当大。“她们”是我人生经历中不同阶
段做的，类似用作品做年终总结，往往是梳理的过程。人生总会遇到困惑的问题，就会去思考，艺术
家有幸用创作思考，有些问题在过程中就迎刃而解了。
　　那天我陪我妈从钱粮胡同往三联书店走的路上，妈指着隆福医院的牌子说，你就生在这，这个地
方距离我后来上学的美院附中只有几步之遥。十六岁到二十岁在美院附中度过的时光在我的记忆里是
人生最美好的岁月。对我影响最深重的应该是整个八十年代，八十年代中期我稀里糊涂考取了中央美
术学院附中，那时的附中在美术馆旁边的隆福寺隔壁，和老美院一样由早年苏联专家设计的天光教室
，文革以后恢复招生，前面已经有三届，第一届有韦蓉孟禄丁尹齐，第二届有刘小东赵半狄喻红，第
三届只有13个人，可出人才最多，有洪浩萧昱申玲王小帅，中间又空了一届，到我们这届憋了两年一
下子招了三十多个学生，时代这个时候突然有了很显著的变化，记得前面几届的学生留下的照片都是
穿着一水的当时叫做板蓝板绿的干部服，最多像喻红这样穿个白衬衫扎在长裙里就算是太洋气了，到
我们这届（1984年入学）已经知道穿灯芯绒裤子小西服了，我们从入学到毕业也是从穿衣的潮流到国
外思潮的涌入速度最快的，那时靠的不是信息的积累而纯粹是饥渴，从无到有的一种穷人对富有生活
的全部想象产生的加速度。这是天时。
　　我生长在北京，前二十几年都住在当时文联宿舍区，后来读书的美院附中在美术馆旁边，艺术院
校的学生只要一挥学生证就可以免费进去，古籍书店、商务印书馆、人民艺术剧院都在一站路之内，
再过去点就是中央美院，往北几站是棉花胡同里的中央戏剧学院，这个也算地利吧。有时逃课大家会
一起步行到天安门广场再从南池子沿沙滩走回附中，利比多分泌过剩，任何行为总是能心潮澎湃。八
十年代是理想主义的时代，先锋文学先锋戏剧先锋艺术都是每个艺术文青的营养必需品，那时附中的
图书馆很出名，传说和美院可以媲美（应该还是美院好些）每周每个学生可以借6本进口画册，我就
几乎一周6本一周6本把当时的画册看了个够，记得那时的进口画册也就到后印象派梵高高更为止，对
我们来说已经是醍醐灌顶了。我父亲是做电影理论的，我母亲是《人民文学》小说组二十几年的老编
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辑，家里那时总是高朋满座，我喜欢听，也听不懂，当时就是对西方的一切都感兴趣，对有先锋概念
的东西感兴趣，时髦的书读了个遍，是饥渴，整体中国文化人对先进文化的渴望。那时也已经有大众
文化的雏形，我们也在那个时候就培养了对大众文化的天生警觉和隔绝。
　　我花这么多时间讲八十年代因为那是我生命中最重要的年华，其实那段时间正值青春期，做了不
少少不更事无理取闹的事，自己伤痕累累肯定也伤害了不少人，但记忆中只剩下美好，只因经历了八
十年代这个精彩的时间，成为时代的看客而成就了自我成长的重要养料。后面的所有都是因为那段时
间的铺垫，也可以说那是后面所有一切的起始。我调动的所有的记忆功能把那段日子渲染成了金色，
散发璀璨光芒。
　　我1995年从中央美院雕塑系毕业，毕业前夕所有的人都挺茫然的，从附中到大学，任性的人生就
像要马上从保温桶里出来一样，对未知的寒冷总有无名的恐惧感，主要是学了这么多年，骄傲了这么
久，用什么来证明？几个女孩商量要一起做个展览，各做各的，没什么主题，就叫“三月四人展”。
　　我大概做了10件左右的小雕塑，都是做的女孩、小孩这种的，更多的是反映青春期，这个时期对
每个人都很重要，尤其过敏的人更为敏感。不愿意面对长大，它是一个很值得咂摸的历程，我一开始
做关于成长、蜕变的心理历程这样的题材就像开了个闸门，一泻千里，做了三年——以前不太相信“
年龄”，认为人可以一直保持年轻的心态，但后来发现不是这样，回想当初的作品和年龄有直接关系
，恰恰是在某个时候上了台阶，真的很奇妙，你不能否认年龄跨度带来的改变。
　　30岁那年做不出东西，原来那样的小作品一年只做了两件，很痛苦。最初那种倾倒的感觉突然消
失了，思维也有很大的不同，对于自说自话的语法厌倦之极。如果30岁的年龄还继续述说青春期就很
奇怪，你心理成长已经跨越了那个阶段，持续地说就剩下矫情了。
　　那是1998年，我搬到北京北边离城里最近的一个村里，那个村子叫东小口，位置就在现在的天通
苑附近，前一阵还去了一趟，过了这么久，巨变下，那个村子竟然还在，马上也要消失了，这是后话
。在东小口的最后一年，我不停地看书，那时中国观念艺术当道，凡事必观念，但很多作品只是在观
念的幌子下，面目可憎，很多时候艺术圈就是一个小圈子，大家不过是在这个圈子里试图存活，另外
一个存活的通道似乎就是商业了，那个时间中国有了面目模糊的艺术市场，相信很多人还记得不少的
艺评家给当时唯一做当代艺术作品拍卖的中国嘉德写过推介文章，还好市场总有它特别的路径，不是
艺术圈的游戏规则，一方面被人指责为混乱，另一方面其实给了艺术另外重建法则的生机。我们这代
人有幸经历了当代艺术的各个时期，从看客到亲历者，历史终将被写就，我们幸运没有被遮蔽，因为
都是不断面对旧体制新体制冲突重建的坚持者和存活者。
　　在东小口最后的日子里，我经历着创作中最难熬的一段，小作品卖着维持着基本生计，做了两件
现在看来有转折意义的作品《一杯冰水》《侵袭》，开始尝试着色，这样的作品在当时没有给我带来
鼓励和希望。
　　1999年我在北京798朋友的工作室呆了一段时间，从那离开北京开车去了上海，带着两只小狗和满
肚子的迷惑。改变环境是当时唯一能做的积极的事。
　　上海十年，一晃就过去了，是最简单最努力的十年，环境没有什么养料，但足够平静，给了我足
够平静和足够多的时间做作品。原来在北京的那两件着色的试验大规模地做起来，还是没有人认可，
甚至几乎被圈子遗忘，但至少这样的作品说服了自己，让一段时间充满了创作的快乐。
　　2002年，没有什么展览的邀请，我和广慈在学校的展厅做了双个展，请了很多朋友，大家才又想
起我们。那段时间的作品完全从小女孩的状态里走出来了，但还是和经历体验有关。是一种向内的眼
光。
　　展览之后很受鼓舞，虽然我的创作还是和当代艺术大的潮流无关，我下决心尝试自己的语言，在
大家都去做装置影像的时候我愿意证明任何形态的艺术都可以是当代的，这像个冒险，因为雕塑实在
太花时间了。很多人理解我是对雕塑的执著，那真是误会，我只是不相信很多人的艺术和很多艺术的
规则，有个存活的空隙就愿意尝试一下。获得2002年的展览鼓励后，有一个更新更大的计划在我心里
萌生。
　　2003年我35岁，过完春节我就开始做《你的身体》这件大家伙。这是我蓄谋已久的一件作品，我
想看看能不能做一件反当时所有规则的作品，无法阐释的一个东西，她又能够证明什么。做这件作品
是我一个崭新的体验，不是尺寸的问题——当然尺寸是个重要概念——是没有什么前面经验可以给我
一个参考，我只凭着内心里越来越强烈的思路和决心在做着，我和他者一样急切地盼着这件作品的诞
生。但玻璃钢翻制出来之后，这件作品在学校的院子里放了整整一个夏天，人生的又一个考验突然降
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临，对于前面所做所想我充满了怀疑，没有弄明白之前，我什么也不想做。直到度过了一个难熬的中
国新年。
　　2004年，我在春天里苏醒，又开始雄心勃勃地工作，那个庞大的计划在停顿的这几个月里野蛮生
长。疯狂的工作加上想要证明的野心就是2005年我在798季节画廊做的那个“保持沉默”的个展。那个
展览里面涵盖了“处女系列”“身体系列”和一些我做的电影性的语言尝试。这些作品的共同点就是
很难进入现成的阐释机制，也无法简单归类，既相当个人化，又不是个人述说，包括雕塑的语言里也
做了几种试验。很遗憾后来大多数的评论里只是简单外化地把这批作品看作是充满女性主义色彩的女
性觉悟的宣言，而没有注意到艺术语言上的讨论。这批作品对我来说是个真正的翻身仗，这个时期，
中国当代艺术又重新洗了几次牌了。
　　艺术市场的疯狂多少让人吃惊和目不暇接，最疯狂的时候显现的也是最丑恶的面目，大家都很难
站住脚步。苦难深重的中国终于迎来了全面崛起，这是个精彩的时代，谁也不愿错过。在利益的驱动
和资本的预谋下，艺术的重复建设越来越多。很庆幸当时人在上海，还是离中心很远，时代的雄心催
生着每个个体的雄心，至少在嘈杂的当时，我开始筹划2008年的巡展，出于大的计划考虑，我打算把
新的系列定在一个狭小的题目里，回应一直以来别人对我女性主义的指认。我打算做一批女人的身体
，作为我对女性群体的注视和致敬，也是我前面这十几年来艺术创作的段落性总结，也是我再次做个
证明，艺术的有效性不仅仅发生在艺术圈内，理论上它针对任何一个观者。
　　2008年，不平静的一年，在中国人这么喜欢的数字里包含了如此多的天灾人祸。我40岁，经历了
父亲病重去世，做了“全裸”的巡展，40岁之前我根本不知道很多以前认为重要的东西都能放下，放
下了接着往前走去认识寻找更新的事物。我讲的不仅仅是人生经历问题，而是从量变到质变的转换，
思考方式的改变。你会修整曾经认同的价值观，那是一个人成熟的过程。我的幸运之处在于做了艺术
这一行，能通过作品把很多东西吐露出来并释放长大，不是每个人都能这样，我是幸运的。
　　生活的花会开吗？你会看到吗？我现在还有能力爱那些人群中的异类，但社会会随时打扮成任何
的样子来引诱你去招安，不是能够确保自己始终火眼金睛的。
　　
　　
　　
　　
　　
28、4给颗星，版式印刷占了3颗
29、还是雕塑好
30、艺术家是世界的情人。
31、看着平凡的叙述，感受着平凡的生活，只要自己感受到幸福就好，与别人无关
32、相比于文风，雕塑真的很美
33、看到书就失落，书有些旧，还有些烂。
34、非常棒，值得重读！
35、读散文往往是读到一个人的性情。看到喜欢的散文，那必然你与这个写作者有性情相投之处。向
京少年时期的叛逆，附中时候的个性解放，恋爱过程中的不管不顾，让我惊羡。身为艺术家对世界的
异常感受力让人福气，还有对成长过程里老实不浮夸的自叙让人感受她的善良。总之，她是性情很吸
引我的那类人。
36、书本身非常好 但快递是在令人气愤
37、很喜欢书的字体，字的颜色，纸的质感以及作品的插图，尽管不是完全能够欣赏，但在那一座座
有些夸张有些荒诞有些抽象的雕塑背后，仿佛能读懂那散发出来的浓烈的气息，迷惘、绝望、好奇、
孤寂、荒谬、愤怒、渴求、浮夸、狂躁、害羞、坚韧...不知道，因为不是那么直接的裸露，如果是那
样反倒难以接受，正是这几近冲出牢笼的张力，才使得作品那么的值得回味，那是一个个故事，一段
段岁月沉淀累积出来的厚重感，以这种蛮奇特少见的形式展现出来，好像灵魂飘过留下的掠影，莫名
的冲击感，时隐时现，等待着同类去发现、去感受
38、能把成长中的感觉保护的那么好，并融入艺术作品中的向京，不是俗人，是极纯真的人，把自己
的心灵保护的如此纯净，佩服啊。
39、女艺术家的创作心理历程有详细的描述，值得一看！
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40、第一次，近距离感受一个女艺术家的内心。
41、生活里有木有花，还是得看自己有没有心去浇水，感受到那就是开了，偶尔有点小痛苦，但那正
好衬托了花开时的鲜艳
42、多年老友送的，让人平静的书
43、嗯，另一种味道。
44、文字的组织不算出彩甚至有点粗糙。但是情感却是淳朴的，好似那里有过曾经的一个我。
45、朴实无华的语言蕴含深刻的哲理
46、小说比散文好很多。
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精彩书评

1、生活的花会开吗？ 不知道是不是每个人的成长都是一次痛苦的体验，也许是经历平坦的我太过矫
情，无望、挣扎、灰暗、伤害这样不光明的词是我想到青春时马上冒出来的，回想年轻时的我也是个
极不好相处的人。还好在疯狂的边缘（其实大部分人都不会真正地发疯）有机会把它转化成了时强时
弱的力量，就有了我断断续续的作品和进步。虽然青春期的感觉如此糟糕，我还是很庆幸是自己度过
的，我的意思是无知的我用身体的全部感官来体会感知我所遭遇的，而不是像现在的一些孩子更多地
从书本、电视、影碟、网络里获得情感的归属与经验。我想所有从学院毕业的艺术青年，都经历过对
学院体系的离经叛道的痛苦历程，学院教育给人的益处是有一个相对集中的环境接触艺术理论和技术
训练，坏处是这些数十年不变的艺术理论和体系已经成为学术腐败单一而顽固地同化我们的认知，我
们在其中却不察觉，中国艺术教育的技术训练是出名的，给我们一手好活之外也让这种单一审美的技
术成为桎梏，艺术本身的问题没有得到谈论，至少在学习期间环境是不可能给你这种讨论的。所以每
个人的艺术生涯的开始应该就是从学院毕业的那一刻，而多半人在那一刻已经注定失败了。少数人在
剪断脐带的时候慢慢学会自我成长。在上世纪九十年代末，当代艺术已经蓬勃发展，大家都拿出“革
命者”的姿态冲锋陷阵，对于传统艺术传统观念的对抗是基本态度，那时流行对于所有传统形态的艺
术都统统摒弃。“绘画死了”雕塑甚至没人提起，装置、影像、图片、行为这些概念都是新艺术的代
名词，不做这些都不叫做“当代艺术”，我一个要好的师姐在看过我一批新作后好意告诉我，你的感
觉非常好，但现在不要再做雕塑了，这个太传统。我有点茫然，又不肯轻易就范，我理论上觉得艺术
是没有限制的，观念和系统的更新更重要，而不在于形式，在这个意义上，什么样的形式都应该可以
成为表达，否则简单地用进化论的观点看待艺术，艺术恐怕早就要走到尽头了。虽然我不是一个执著
于雕塑本体的人，虽然我坚持雕塑的制作方式并不见是出于对手工的热爱，虽然艺术只是我试图证明
什么的一个过程，但我还是一直做着雕塑，一做就是十几年。的确我想证明艺术始终拥有脱离强大的
阐释机制而可以成立的属性——一种可感知性。完整地看我的作品，虽然同是具象雕塑，作品其实跨
度相当大。“她们”是我人生经历中不同阶段做的，类似用作品做年终总结，往往是梳理的过程。人
生总会遇到困惑的问题，就会去思考，艺术家有幸用创作思考，有些问题在过程中就迎刃而解了。那
天我陪我妈从钱粮胡同往三联书店走的路上，妈指着隆福医院的牌子说，你就生在这，这个地方距离
我后来上学的美院附中只有几步之遥。十六岁到二十岁在美院附中度过的时光在我的记忆里是人生最
美好的岁月。对我影响最深重的应该是整个八十年代，八十年代中期我稀里糊涂考取了中央美术学院
附中，那时的附中在美术馆旁边的隆福寺隔壁，和老美院一样由早年苏联专家设计的天光教室，文革
以后恢复招生，前面已经有三届，第一届有韦蓉孟禄丁尹齐，第二届有刘小东赵半狄喻红，第三届只
有13个人，可出人才最多，有洪浩萧昱申玲王小帅，中间又空了一届，到我们这届憋了两年一下子招
了三十多个学生，时代这个时候突然有了很显著的变化，记得前面几届的学生留下的照片都是穿着一
水的当时叫做板蓝板绿的干部服，最多像喻红这样穿个白衬衫扎在长裙里就算是太洋气了，到我们这
届（1984年入学）已经知道穿灯芯绒裤子小西服了，我们从入学到毕业也是从穿衣的潮流到国外思潮
的涌入速度最快的，那时靠的不是信息的积累而纯粹是饥渴，从无到有的一种穷人对富有生活的全部
想象产生的加速度。这是天时。我生长在北京，前二十几年都住在当时文联宿舍区，后来读书的美院
附中在美术馆旁边，艺术院校的学生只要一挥学生证就可以免费进去，古籍书店、商务印书馆、人民
艺术剧院都在一站路之内，再过去点就是中央美院，往北几站是棉花胡同里的中央戏剧学院，这个也
算地利吧。有时逃课大家会一起步行到天安门广场再从南池子沿沙滩走回附中，利比多分泌过剩，任
何行为总是能心潮澎湃。八十年代是理想主义的时代，先锋文学先锋戏剧先锋艺术都是每个艺术文青
的营养必需品，那时附中的图书馆很出名，传说和美院可以媲美（应该还是美院好些）每周每个学生
可以借6本进口画册，我就几乎一周6本一周6本把当时的画册看了个够，记得那时的进口画册也就到后
印象派梵高高更为止，对我们来说已经是醍醐灌顶了。我父亲是做电影理论的，我母亲是《人民文学
》小说组二十几年的老编辑，家里那时总是高朋满座，我喜欢听，也听不懂，当时就是对西方的一切
都感兴趣，对有先锋概念的东西感兴趣，时髦的书读了个遍，是饥渴，整体中国文化人对先进文化的
渴望。那时也已经有大众文化的雏形，我们也在那个时候就培养了对大众文化的天生警觉和隔绝。我
花这么多时间讲八十年代因为那是我生命中最重要的年华，其实那段时间正值青春期，做了不少少不
更事无理取闹的事，自己伤痕累累肯定也伤害了不少人，但记忆中只剩下美好，只因经历了八十年代
这个精彩的时间，成为时代的看客而成就了自我成长的重要养料。后面的所有都是因为那段时间的铺
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垫，也可以说那是后面所有一切的起始。我调动的所有的记忆功能把那段日子渲染成了金色，散发璀
璨光芒。我1995年从中央美院雕塑系毕业，毕业前夕所有的人都挺茫然的，从附中到大学，任性的人
生就像要马上从保温桶里出来一样，对未知的寒冷总有无名的恐惧感，主要是学了这么多年，骄傲了
这么久，用什么来证明？几个女孩商量要一起做个展览，各做各的，没什么主题，就叫“三月四人展
”。我大概做了10件左右的小雕塑，都是做的女孩、小孩这种的，更多的是反映青春期，这个时期对
每个人都很重要，尤其过敏的人更为敏感。不愿意面对长大，它是一个很值得咂摸的历程，我一开始
做关于成长、蜕变的心理历程这样的题材就像开了个闸门，一泻千里，做了三年——以前不太相信“
年龄”，认为人可以一直保持年轻的心态，但后来发现不是这样，回想当初的作品和年龄有直接关系
，恰恰是在某个时候上了台阶，真的很奇妙，你不能否认年龄跨度带来的改变。30岁那年做不出东西
，原来那样的小作品一年只做了两件，很痛苦。最初那种倾倒的感觉突然消失了，思维也有很大的不
同，对于自说自话的语法厌倦之极。如果30岁的年龄还继续述说青春期就很奇怪，你心理成长已经跨
越了那个阶段，持续地说就剩下矫情了。那是1998年，我搬到北京北边离城里最近的一个村里，那个
村子叫东小口，位置就在现在的天通苑附近，前一阵还去了一趟，过了这么久，巨变下，那个村子竟
然还在，马上也要消失了，这是后话。在东小口的最后一年，我不停地看书，那时中国观念艺术当道
，凡事必观念，但很多作品只是在观念的幌子下，面目可憎，很多时候艺术圈就是一个小圈子，大家
不过是在这个圈子里试图存活，另外一个存活的通道似乎就是商业了，那个时间中国有了面目模糊的
艺术市场，相信很多人还记得不少的艺评家给当时唯一做当代艺术作品拍卖的中国嘉德写过推介文章
，还好市场总有它特别的路径，不是艺术圈的游戏规则，一方面被人指责为混乱，另一方面其实给了
艺术另外重建法则的生机。我们这代人有幸经历了当代艺术的各个时期，从看客到亲历者，历史终将
被写就，我们幸运没有被遮蔽，因为都是不断面对旧体制新体制冲突重建的坚持者和存活者。在东小
口最后的日子里，我经历着创作中最难熬的一段，小作品卖着维持着基本生计，做了两件现在看来有
转折意义的作品《一杯冰水》《侵袭》，开始尝试着色，这样的作品在当时没有给我带来鼓励和希望
。1999年我在北京798朋友的工作室呆了一段时间，从那离开北京开车去了上海，带着两只小狗和满肚
子的迷惑。改变环境是当时唯一能做的积极的事。上海十年，一晃就过去了，是最简单最努力的十年
，环境没有什么养料，但足够平静，给了我足够平静和足够多的时间做作品。原来在北京的那两件着
色的试验大规模地做起来，还是没有人认可，甚至几乎被圈子遗忘，但至少这样的作品说服了自己，
让一段时间充满了创作的快乐。2002年，没有什么展览的邀请，我和广慈在学校的展厅做了双个展，
请了很多朋友，大家才又想起我们。那段时间的作品完全从小女孩的状态里走出来了，但还是和经历
体验有关。是一种向内的眼光。展览之后很受鼓舞，虽然我的创作还是和当代艺术大的潮流无关，我
下决心尝试自己的语言，在大家都去做装置影像的时候我愿意证明任何形态的艺术都可以是当代的，
这像个冒险，因为雕塑实在太花时间了。很多人理解我是对雕塑的执著，那真是误会，我只是不相信
很多人的艺术和很多艺术的规则，有个存活的空隙就愿意尝试一下。获得2002年的展览鼓励后，有一
个更新更大的计划在我心里萌生。2003年我35岁，过完春节我就开始做《你的身体》这件大家伙。这
是我蓄谋已久的一件作品，我想看看能不能做一件反当时所有规则的作品，无法阐释的一个东西，她
又能够证明什么。做这件作品是我一个崭新的体验，不是尺寸的问题——当然尺寸是个重要概念——
是没有什么前面经验可以给我一个参考，我只凭着内心里越来越强烈的思路和决心在做着，我和他者
一样急切地盼着这件作品的诞生。但玻璃钢翻制出来之后，这件作品在学校的院子里放了整整一个夏
天，人生的又一个考验突然降临，对于前面所做所想我充满了怀疑，没有弄明白之前，我什么也不想
做。直到度过了一个难熬的中国新年。2004年，我在春天里苏醒，又开始雄心勃勃地工作，那个庞大
的计划在停顿的这几个月里野蛮生长。疯狂的工作加上想要证明的野心就是2005年我在798季节画廊做
的那个“保持沉默”的个展。那个展览里面涵盖了“处女系列”“身体系列”和一些我做的电影性的
语言尝试。这些作品的共同点就是很难进入现成的阐释机制，也无法简单归类，既相当个人化，又不
是个人述说，包括雕塑的语言里也做了几种试验。很遗憾后来大多数的评论里只是简单外化地把这批
作品看作是充满女性主义色彩的女性觉悟的宣言，而没有注意到艺术语言上的讨论。这批作品对我来
说是个真正的翻身仗，这个时期，中国当代艺术又重新洗了几次牌了。艺术市场的疯狂多少让人吃惊
和目不暇接，最疯狂的时候显现的也是最丑恶的面目，大家都很难站住脚步。苦难深重的中国终于迎
来了全面崛起，这是个精彩的时代，谁也不愿错过。在利益的驱动和资本的预谋下，艺术的重复建设
越来越多。很庆幸当时人在上海，还是离中心很远，时代的雄心催生着每个个体的雄心，至少在嘈杂
的当时，我开始筹划2008年的巡展，出于大的计划考虑，我打算把新的系列定在一个狭小的题目里，
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回应一直以来别人对我女性主义的指认。我打算做一批女人的身体，作为我对女性群体的注视和致敬
，也是我前面这十几年来艺术创作的段落性总结，也是我再次做个证明，艺术的有效性不仅仅发生在
艺术圈内，理论上它针对任何一个观者。2008年，不平静的一年，在中国人这么喜欢的数字里包含了
如此多的天灾人祸。我40岁，经历了父亲病重去世，做了“全裸”的巡展，40岁之前我根本不知道很
多以前认为重要的东西都能放下，放下了接着往前走去认识寻找更新的事物。我讲的不仅仅是人生经
历问题，而是从量变到质变的转换，思考方式的改变。你会修整曾经认同的价值观，那是一个人成熟
的过程。我的幸运之处在于做了艺术这一行，能通过作品把很多东西吐露出来并释放长大，不是每个
人都能这样，我是幸运的。生活的花会开吗？你会看到吗？我现在还有能力爱那些人群中的异类，但
社会会随时打扮成任何的样子来引诱你去招安，不是能够确保自己始终火眼金睛的。
2、1968年生于北京文革期间由于父母下放干校，回福建老家住了将近三年，迅速学会闽南话，五岁时
去干校寻父母，迅速忘掉闽南话，六岁随父母回到北京。在北京完成了所有的学业，初三才开始正式
学画。1984年，考取中央美术学院附中，隆福寺、美术馆、北京人艺、中央美院、中央戏剧学院都在
附近，这些都是我这类的艺术青年常去的地方。1988年附中毕业，考学失利，自尊心受挫。父亲时任
福建电影厂厂长，抱着投身电影的梦想去南方随导演吴子牛《欢乐英雄》《阴阳界》剧组拍戏，发现
自己不适合剧组的生活，遂回北京继续准备考学。连续两年失利之后在第三年（1990年）以第一名的
成绩考取中央美术学院雕塑系，一雪前耻。雕塑系一年级时还在画油画，五年里一直没找到雕塑的感
觉，在毕业前夕和其他三个女孩做了“三月四人展”，第一次开始做自己的作品。（1995年）毕业后
和广慈一起在昌平最靠近城里的东小口村租下一个小院，一边做雕塑，一边在《大众电影》杂志社上
班做美编。工作三年。期间，和一些画廊合作，开始卖作品，也慢慢有机会参加一些展览。1999年，
从杂志社辞职，带着两只小狗黑皮花花，和广慈开着2020吉普车举家搬迁到上海，来到上海师范大学
美术学院任教，组建雕塑工作室，当时是上海第二所有雕塑专业的大学。2001年招收第一届雕塑专业
本科学生，只有两位老师的专业创下美院的各种记录，所教学生连续获得上海青年美展一二三等奖和
全国美展三等奖。2002年，在无形画廊做双人个展《镜像》。2003年，开始做《你的身体》以及处女
系列。2005年，在北京季节画廊做《保持沉默》的个展。2006年，在上海美术馆做《你的身体》个展
。2006年，从上海师范大学双双辞职，和广慈一起建立“向京广慈雕塑工作室”，选址上海闵行区万
源路。2007年底，在台北诚品画廊做《一百个人演奏你，还是一个人？》个展。2008年，父亲去世
。2008年，《全裸》亚洲巡展从香港到曼谷最后到北京。2009年，十年之后，重新搬迁回到北京，上
海工作室所有助手以及一只捡来的小狗黑默跟随，六大车货物。和广慈一起带着黑皮花花两只老狗重
走1400多公里回乡长路。“向京广慈雕塑工作室”落户朝阳区驼房营东风艺术区。在2009年朝阳区艺
术区大范围被拆迁的时刻成为极少数幸运者，收留了一只名叫的“小院”的丧家小狗，队伍日渐壮大
。⋯⋯
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章节试读

1、《我看到了幸福》的笔记-第138页

        生活，有各自的模版，没有公式，只是觉得同甘共苦的感觉还挺重要，共同拥有得东西太多了，
分都分不开。两个人要是配的话，什么都配，少一个人，另一个就是残废。

2、《我看到了幸福》的笔记-第120页

        人面对的困扰是一样的，无论男女都一样面对，我指的是那些疼痛的感觉，安慰的需要，身体的
困扰等等，对自身存在的诸多不解，不是男女都要面对的吗？接受的过程就是成长的过程，不是妥协
，而是自觉，自我觉悟。有体验的自觉过程更有便于传递的真切感，这样很像一种救赎。

3、《我看到了幸福》的笔记-第3页

        “越是人多热闹的时候，越会孤单悲伤，这是从小就有的，所以我姑且不认为是滥情，更像是种
特异功能，好像是一种悲观的预警，从此失去了什么。”以前读《红楼梦》的时候最是觉得黛玉多疑
、敏感，爱在大家都欢喜的时候伤春悲秋，凸显自己的不同，扫了大家的兴。可是，看到这里的时候
，一种对过往生活通透的理解油然而生。真的不是做作，真的会在特定的时候孤单，盛极必衰，因为
看得太透彻，反而特别看不开；因为理解拥有的珍贵，所以格外不舍。年幼时渴望长大，长大后渴望
成熟⋯⋯而记忆中最美好的永远都只是过去，好像一幅水彩画，画了那么多败笔，却被少有的鲜亮的
色彩晕染、遮盖，让一切都变得美好起来⋯⋯

4、《我看到了幸福》的笔记-第49页

        记忆出错的时候想象力就在起作用，有时的事实并不可信。但我们心里需要一些故事。

5、《我看到了幸福》的笔记-第1页

        如果不切实际地我说出我的愿望，我想说，
我愿所有的动物与人和平相处，快乐地活着，在平静中死去，
我愿我的小狗长命百岁
我愿不要活得太漫长，
我愿安静地死去，没有人看到。

整个世界的痛苦都包含在这些言词中。智慧完全是冷冰冰的，如同你锻造一段冰冷的熟铁一样，你无
法用智慧来纠正你生活的错误。信仰则是一种激情，融化了他的寂寞，或他的孑然孤立。

几次在人面前脱口说出，如果不考虑家人，现在让我在任何一个时刻死去，我真的没什么遗憾的。这
样的说法的确极端，是不是也可以当作一种幸福的指数，如果人在一定的年纪，回想过往，虽不十全
十美，但已然无憾，这也是年龄带来的一种心境吧。假设早几年的自己就不会说出这样的话，站在时
间端点的现在的我看年轻时的自己，多愁敏感，脾气暴躁，记忆中也多半是奇奇怪怪各种颜色的，多
半是精力充沛自寻烦恼，现在明白不安来自于恐惧，恐惧是因为未知太多。

6、《我看到了幸福》的笔记-第175页

        喜欢的
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